MILENIO°



Plan de gobierno. Los candidatos puntualizan sus propuestas



Claudia Sheinbaum
Candidata de Morena, Verde y PT

EDUCACIÓN. "Salarios justos a docentes, crear 300 mil lugares en educación superior y hacer de México una potencia científica".

SALUD. "Garantizar vacunas, cuidados preventivos, atención médica, cirugías y medicamento gratuito".

CORRUPCIÓN. "Una agencia nacional anticorrupción y digitalizar trámites".



Xóchitl Gálvez
Candidata de PAN PRIV PRD

EDUCACIÓN. "Regresar estancias infantiles y escuelas de tiempo completo, e internet e inglés para todos".

SALUD. "Con la tarjeta Mi Salud todos tendrán medicamentos y atención médica; el gobierno se hará cargo de los gastos".

CORRUPCIÓN. "INAI con dientes para que el gobierno entregue datos".



Jorge Álvarez Máynez

EDUCACIÓN. "Arreglar las escuelas públicas y tener a un millón de jóvenes en las universidades con alianzas con instituciones privadas".

SALUD. "Cobertura universal y gratuita contra el cáncer infantil y promoción de una vida saludable".

CORRUPCIÓN. "Hacer licitaciones abiertas en los contratos de obra pública".



Primer *round*, entre golpes y fallos del reloj

Presidencia. Gálvez arremete con la Línea 12 del Metro y el Colegio Rébsamen, Sheinbaum responde con el *cártel inmobiliario* y Álvarez Máynez dispara hacia ambos lados

JANNET LÓPEZ PONCE CIUDAD DE MÉXICO

Preguntas que nadie respondió, chistes de risas forzadas, "bombas" que no terminaron de explotar, un 'quién es quién' en amigos impresentables y un reloj fallido que terminórobándose el protagonismo. Así debatieron por primera vez Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvezy Jorge Álvarez Máynez.

La candidata de la oposición se esforzó por acorralar a su principal rival, la llamó dama de hielo, una mujer sin corazón, tapadera más que corcholata y la acusó y señaló sin lograr el objetivo.

La abanderada de Morena respondió con absoluta indiferencia. No le concedió verla ni una sola vez y ni siquiera la llamó por su nombre, la encasilló en "la candidata del PRIAN".

En medio de ambas, la apuesta exprés de Movimiento Ciudadano repartió ataques y enlistó el historial que ambas cargan de los partidos que representan. Nunca, pasaralo que pasara, dejó de sonreír. "¿Ylapreguntanodesea contestarla?" insistía la periodista Denise Maerker ante los cuestionamientos que planteaba, pero que los candidatos aprovechaban para sacar carteles con acusaciones, evadir con otros cuestionamientos a sus rivales o hasta cuestionar "si de otros temas no se va a debatir".

Desde el arranque del debate, el protagonista fue un reloj fallido. Primero dejó de funcionar mientras Álvarez Máynez respondía sin tener claro cuánto tiempo le quedaba.

"Es que no funcionó el reloj y yo nunca pude ver cuánto me faltaba para hacer mi planteamiento".

Sheinbaum lo respaldó y, tras varias fallas, terminaron insinuando que el tiempo se reiniciaba cuando hablaba Gálvez.

"Cambiaron el reloj, a cada rato le ponen cinco", insistió el emecista, y luego Sheinbaum acusó que "hasta en la bolsa de tiempo se quiere robar la candidata del PRIAN".

Gálvez intentó responder con

ironía, pero se confundió de institución: "aquí está la presidenta del INAI", señaló, refiriéndose a la insistencia de la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, quien rompió las reglas para que ella y otras tres consejerías afines tuvieran trato preferencial y pudieran entrar al set.

"Es del INE", respondió Máynez con risas mientras el desorden se adueñaba del debate por un reloj que decidió no participar o se aburrió antes de lo previsto.

Sheinbaum mostró una cara de indiferencia cada que la mujer con la que compite daba un posicionamiento, incluso hizo una mueca de hartazgo cuando la mencionaba en cada oportunidad.

Gálvez mantuvo el rostro desencajado ante la persistencia de sus acusaciones que no lograban que su rival mostrara una mínima afectación a pesar de señalarla de corrupción, de recordar el Colegio Rébsamen y la Línea 12 del Metro, la falta de medicamentos y los pacientes con cáncer que fallecen en espera de tratamiento.

Por su parte, la candidata oficialista atajó: "yo vivo en un departamento rentado, la del PRIAN en unacasa del cártel inmobiliario".

Álvarez Máynez, quien pidió que lo llamaran solo "Máynez", se lanzó contra ambas y aprovechó para hablar de la carga que pesa sobre Gálvez: los partidos que en el pasado yen el presente critica, esos con los que está más porque no tiene otra salida.

"Es la candidata del peor PRI de la historia, por eso no te puede prometer hacer lo que no ha hecho el PRI y el PAN", apuntó, lo que dejó a Gálvezatónita.

También aprovechó para dar algunos golpes, defendió al líder de Movimiento Ciudadano y lo comparó con el dirigente del PRI y candidatos panistas.

"A Dante (Delgado) nunca lo han visto ustedes con Lamborghinis, como el mejor amigo de Xóchitl, Alito Moreno, que tiene un historial de corrupción absolutamente grotesco.

"O como uno de sus invitados de honor que está aquí en el auditorio, Paco Cienfuegos, acusado de triangular dinero en paraísos fiscales, de enriquecerse. La gente de Nuevo León lo conoce, sabe perfectamente por qué han quebrado al estado. O como su gran amigo del alma, el más reciente, Manlio Fabio Beltrones, con cuentas en Andorra. Eso es lo viejo", lanzó.

MILENIO°



Sin embargo, Gálvez le pidió "que le baje poquito", porque le recordó que él mismo fue priista.

"El problema no es dónde militaste o dónde estuviste en el pasado, sino lo que hiciste, los resultados que te definieron y en dónde estás ahora. Y ella ahora, aunque le pese, aunque le cueste decirlo, es la candidata del PRI, del peor PRI de la historia, por eso no te puede prometer hacer lo que no ha hecho el PRI y el PAN en su historia", insistió el emecista.

Luego Gálvez replicó a Sheinbaum por llamarla "del PRIAN" teniendo en sucoalición a expriistas como Manuel Bartletty expanistas como Javier Corral.

Sin verla ni mencionarla, Sheinbaum acusó a Gálvez de ser

Al final, los tres participantes coincidieron en que el ejercicio falló

una mentirosa y de incumplir promesas y optó por enlistar logros y premios de su administración como jefa de Gobierno de Ciudad de México e insistió en que debe continuar la transformación.

Al término del accidentado debate, los tres aspirantes coincidieron en que el ejercicio falló, que no fue dinámico, que el tiempo confundió, que incluso se les dieron instrucciones distintas en los ensayos y que pedirán cambios, para ver si en la próxima mejora el ritmo.

Sheinbaum se dijo ganadora, Álvarez Máynez celebró estar en la boleta y Gálvez retrasó su salida, pues el dirigente del PRI olvidó que parte de sus obligaciones son acompañarla a pesar de los golpes que él mismo recibió y una motocicleta tuvo que regresarlo al lugar.

Los golpes no lastimaron, se prometió un posdebate de pruebas en redes ymejoras en los próximos rounds, pero en el primero de tres en la memoria se quedó el reloj.

Como colofón, Gálvez cerró su participación abrazando una bandera con el escudo nacional de cabeza, aunque después lojustificó al asegurar que fue una señal del descontento ciudadano.

La Razén

Máynez insiste en que son "la vieja política"

En primer debate abundan críticas y acusaciones entre Xóchitl y Claudia

EN LA SEDE DEL INE Gálvez saca a relucir la Línea 12 y el Rébsamen; Sheinbaum la acusa de contratos irregulares cuando fue alcaldesa y le dice "mentirosa y corrupta"





Por Enrique Martínez, Yulia Bonilla y Jorge Butrón

n el primer debate de los candidatos a la Presidencia de la República abundó la crítica y el contraste de resultados sobre lo hecho y por lo que no hicieron tanto los gobiernos pasados del PRI y del PAN, como la actual administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

EN EL EDITORIAL Desde la Fe, la Iglesia católica llamó a los tres candidatos presidenciales dejar atrás la guerra de acusaciones y concentrarse en ofrecer propuestas.

Eldato

En la sede del Instituto Nacional Electoral (INE), Claudia Sheinbaum, de la coalición Sigamos Haciendo Historia; Xóchitl Gálvez, de Fuerza y Corazón por México, y Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano, entretejieron la propuesta con críticas y señalamientos entre las dos candidatas por supuesta corrupción en su desempeño como servidoras públicas.

"En este debate se van a presentar dos proyectos, el proyecto de regresar al pasado y la corrupción y el proyecto que significa avanzar por la transformación", dijo Claudia Sheinbaum al abrir el bloque de salud, no sin antes romper el formato y lanzar un mensaje de apoyo al Gobierno mexicano por la crisis diplomática con Ecuador.

Tocó el turno a Jorge Álvarez Máynez, quien antes de hablar del tema, hizo alusión a los partidos de las dos coaliciones.

"Por supuesto que no, que no hay sólo dos visiones de país; aunque las coaliciones de la vieja política hicieron todo para lograr que no estuviéramos aquí, vamos a estar en la boleta", declaró.

"En 2018 millones de mexicanos votaron por un cambio con esperanza, pero la verdad es que no sucedió. Claudia Sheinbaum te viene a ofrecer que sigan los abrazos a los delincuentes, que siga



LA PRESIDENTA del INE (centro) con los candidatos presidenciales y consejeros, ayer.

la falta de medicamentos", lanzó Xóchitl Gálvez al inicio del debate.

En el rubro de salud, Gálvez Ruiz promovió el regreso del Seguro Popular y Claudia Sheinbaum la coordinación integral del IMSS con el resto de los sistemas de seguridad social. Las dos candidatas aprovecharon para criticarse: "A Claudia se le olvidó hablar del colegio Rébsamen; es increíble, Claudia, que por tu indolencia hayan muerto 19 niños", acusó Gálvez Ruiz. La candidata de Morena le respondió que "siempre he estado de lado de las víctimas; lo que es deleznable es lucrar con las víctimas".

Jorge Álvarez Máynez consideró que las dos propuestas de salud eran inviables técnica y económicamente.

Después, los moderadores Denise Maerker y Manuel López San Martín dieron paso al tema educativo. La aspirante presidencial de Morena enumeró algunos de sus logros en el rubro cuando fue jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Becas en primaria y secundaria, así como fortalecimiento a la educación media y superior, fueron parte de su planteamiento.

"Yo digo que por el bien de todos, primero las niñas y los niños, sí, parafraseando al Presidente, pero hay que empezar con la primera infancia, porque aunque son el 10 por ciento de la población, los niños entre cero y seis años reciben menos del dos por ciento del presupuesto", denunció Jorge Álvarez Máynez, como respuesta a Claudia Sheinbaum. En su oportunidad Xóchitl Gálvez propuso estancias infantiles para la primera infancia y escuelas de tiempo completo, donde cada niño tenga acceso a una tableta con Internet.

Transparencia, combate a la corrupción, no discriminación y grupos vulnerables, así como violencia contra las mujeres, fueron los temas restantes.

Fue en corrupción donde la crítica subió de tono entre las dos candidatas.

"Este Gobierno que tú representas sacó el pañuelito blanco diciendo que la corrupción se había terminado. Mentira, hoy la corrupción está peor que nunca. Tú Plan C es un Plan C de corrupción", declaró Xóchitl Gálvez.

La respuesta no tardó: "Lo primero, segunda mentira de la candidata del PRIAN; solamente hay que ver sus declaraciones patrimoniales en el Senado de la República, que son totalmente contradictorias, Así las mentiras del PRIAN", dijo Claudia Sheinbaum.

Por lo que respecta al candidato de Movimiento Ciudadano, se pronunció por construir un sistema de rendición de cuentas al servicio de las y de los ciudadanos.

"Veintiséis del Rébsamen, 26 del Metro, 52 personas y la verdad es que sigues siendo fría, sin corazón. Yo te llamaría la dama de hielo, porque no veo cómo ni siquiera te atreves a voltear", denunció Xóchitl Gálvez Ruiz, cuando los moderadores ya habían cambiado de tema.

"

ESTE GOBIERNO que tú representas sacó el pañuelito blanco diciendo que la corrupción se había terminado. Mentira, hoy la corrupción está peor que nunca. Tú Plan C es un Plan C de corrupción"

Váchitl Cáluan

Candidata presidencial del PAN, PRI y PRD

"

VAMOS A HABLAR de la corrupción, porque lo peor, además de ser mentirosa, pues es ser corrupta y ser mentirosa. Vamos a hablar de los contratos de la candidata del PRIAN"

Claudia Sheinhaun

Candidata presidencial de Morena, PT y PVEM

6

AQUÍ HAY una nueva oportunidad para demostrar por qué México tiene tres opciones: las dos de la vieja política que prueban acusaciones entre corrupción"

Jorge Álvarez Máynez

Candidato presidencial de MC

La candidata de Morena atajó el comentario con otro cuestionamiento a Xóchitl Gálvez. "Vamos a hablar de la corrupción, porque lo peor, además de ser mentirosa, pues es ser corrupta y ser mentirosa. Vamos a hablar de los contratos de la candidata del PRIAN. Número uno, Residencial Mariano Escobedo dio el permiso cuando fue jefa delegacional", afirmó la exjefa de Gobierno.

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano se subió al tema con el argumento con el que abrió el debate.

"Aquí hay una nueva oportunidad para demostrar por qué México tiene tres opciones: las dos de la vieja política que prueban acusaciones entre corrupción, porque ni es bueno desaparecer el Sistema Nacional Anticorrupción ni es bueno desaparecer los organismos autónomos", sostuvo.

Sobre la no discriminación y grupos vulnerables, así como violencia contra las mujeres, quedó plasmado el antagonismo entre Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum. Dos proyectos de país opuestos, dos propuestas contrastantes para tratar de resolver los problemas. Con matices de críticas a las dos candidatas, Jorge Álvarez trató de posicionar propuestas distintas a las de sus rivales.

Apoyos para migrantes y para la comunidad LGBTIQ+, así como violencia de género y programas de atención integral para las mujeres, fueron la última parte del debate donde los tres candidatos fijaron sus posturas y describieron algunas de sus principales propuestas.

Los que faltan

Fechas y sedes de los próximos debates.

FORMATO B 28 de abril

Preguntas realizadas directamente por la ciudadanía SEDE: Estudios Churubusco

FORMATO C 19 de mayo

Sin participación ciudadana "Cara a cara entre candidaturas"

SEDE: Centro Cultural Universitario Tlatelolco